



En 2022 Washington repatrió a 24 mil 956 menores, reporta la SG

# Al alza, expulsión de niños de EU a México entre enero y marzo

● El gobierno mexicano deportó a 20,095 infantes en el primer trimestre

● Hasta abril de este año, las solicitudes de asilo subieron 108% en la CDMX

## Detectan alza en la cifra de menores que migran y los que son deportados

CAROLINA GÓMEZ MENA

Datos de la Unidad de Política Migratoria de la Secretaría de Gobernación (SG) muestran que en años recientes la cantidad de niños y adolescentes que migran ha aumentado, así como las deportaciones de éstos desde Estados Unidos hacia México.

La misma fuente indica que en 2022 autoridades migratorias estadounidenses repatriaron a México a 24 mil 956 niños y adolescentes, de los cuales 272 viajaban solos. En los tres primeros meses de este año ese país deportó a territorio nacional a 7 mil 636 menores, de los cuales 61 se desplazaban sin ningún familiar.

El año pasado la autoridad migratoria mexicana registró 70 mil 19 "eventos" (devoluciones) de niños y adolescentes hasta de 17 años de diferentes nacionalidades, de los cuales 12 mil 954 no viajaban acompañados.

La instancia de la SG reportó que sólo en el primer trimestre de este año 20 mil 95 menores de diversas nacionalidades fueron presentados por la autoridad migratoria mexicana, de los cuales mil 908 viajaban hacia Estados Unidos sin compañía familiar.

Al comparar los reportes de 2022 y 2023 sobre niños y adolescentes acompañados y no acompañados que cruzan por México, se evidencia un alza. Mientras de enero a marzo de este año hubo un promedio por mes de 6 mil 698, el año pasado el promedio mensual fue de 5 mil 835.

La Red por los Derechos de la Infancia en México (Redim), coalición de 72 organizaciones civiles surgida en 2001 y con presencia en 18 estados del país, documentó que entre 2021 y 2022 hubo un aumento de 10.8 por ciento de repatriaciones de menores de 18 años desde Estados Unidos a México.

Asimismo, indicó que en 2021 la mayor cantidad de niños detenidos en México por agentes migratorios (uno de cada cinco) ocurrió en el estado fronterizo de Chiapas. Otras entidades que reportan más aseguramientos son Tabasco y Baja California. "En estas tres se concentraba la mitad de las detenciones de infancia y adolescencia migrante en el país".

Los infantes extranjeros retornados por la autoridad migratoria mexicana en el primer semestre de 2022 fueron 5 mil 610. La mayoría

eran niños acompañados y adolescentes, pues 78.6 por ciento tenían entre 12 y 17 años, de acuerdo con el estudio *Situación de los derechos de los niños, niñas y adolescentes*, de la agrupación Aldeas Infantiles.

La mayor parte (más de 61 por ciento) de los niños migrantes que pasan por México provienen de América Central. De ellos, 40 por ciento son de Guatemala, una cifra similar de Nicaragua y 10 por ciento de El Salvador, indica el análisis.

Aldeas Infantiles retomó cifras del Departamento de Seguridad Nacional de Estados Unidos, según las cuales en 2021 fueron detenidos en la frontera 141 mil 320 niños no acompañados de diferentes nacionalidades, en el contexto del Título 8, y otros 4 mil 734 en la etapa del Título 42, medida que finalizó esta semana.

En total, ese año fueron detenidos 146 mil 54 niños no acompañados, mientras en 2019 la cifra fue 47 por ciento inferior, ya que los "encuentros de infancias no acompañadas con personal migratorio" estadounidense se situaron en 78 mil 607.

La migración infantil ha crecido



de manera constante, según el estudio. Un promedio de 21 mil niños no acompañados por año fueron encontrados en la frontera entre 2008 y 2013, los primeros años para los que hay cifras disponibles. También ha ido al alza la cantidad de menores que viajan con sus familias. Esta modalidad creció 59 por ciento entre 2012 y 2013, se triplicó entre 2013 y 2014 y creció en promedio 57 por ciento por año entre 2015 y 2019.



▲ Las deportaciones de menores de edad (que viajan solos o acompañados) desde Estados Unidos a México también se elevaron, según datos de la Secretaría de Gobernación. La imagen es en Tapachula, Chiapas. Foto Víctor Camacho